# Tierra y Libertad

Namero saelto: 5 eentimos

Redacción y administración: calle Cadena, 39, 2.1.1.

Paquetes de 30 ejemplares . . . Suscripción: España un trimestre

Extranjero

1'00 ptas 1'00 s 1'50 s

# Por el derecho a la vida

Estamos atravesando críticos momentos, de vida o muerte para la clase trabajadora, y que su solución, sea en uno u otro sentido, depende de la entereza, de la energía con que la clase trabajadora sepa defender su derecho a la vida.

El criminal agiotaje ejercido por los bandidos de la banca, del comercio y de la industria, ha ocasionado una elevación en el precio de los artículos de consumo de primera necesidad, que hace imposible que el obrero pueda alimentarse, y mucho menos restaurar las fuerzas perdidas en el diario trabajo.

Mientras los fabricantes multiplican su producción haciendo que la maquinaria funcione sin cesar durante las veinticuatro horas del día, produciéndole cantidades que nunca pudo soñar; mientras obliga al obrero a ser cómplice del infame robo que el industrial realiza, tanto en la cantidad como en la calidad, no se fija en la situación de los que le producen tanta riqueza y ve impasible como se agota su vigor físico a causa del extenuador trabajo a que se le somete.

Pero el obrero, aunque callaba, no se resignaba y se iba formando un volcán a los pies de la burguesia, volcán cuya erupción está próxima a comenzar o habrá ya comenzado cuando estas líneas vean la luz.

El malestar económico se ha exteriorizado en varias poblaciones de España en forma airada, tanto contra la pasividad del gobierno, que no hace cumplir la ley de subsistencias, como contra la burguesía, a la que se presentan demandas con carácter imperativo.

En Barcelona se ha iniciado un gran movimiento con la huelga de albañiles, que pronto adquirirágrandes proporciones si la burguesía metalúrgica no accede a las peticiones de los obreros.

Hemos de decir, en honor a la verdad, que la burguesía se ha dado cuenta exacta de la situación y no se cierra a la intransigencia como ha hecho casi siempre. Así hemos visto que apenas hecha la demanda, por un ramo tan importante como el de cilindradores y aprestadores, la burguesía concedió tres pesetas de aumento. Igual ha ocurrido con parte los del Arte Fabril.

Todos los oficios de Barcelona se aprestan a la lucha y ésta se prepara con toda clase de elementos para que la opinión pública no sea engañada por las falsas informaciones de la prensa burguesa. Y el primer acuerdo de los albañiles huelguistas ha sido el de publicar diariamente un suplemento a Solidaridad Obrera para que la clase trabajadora sepa, por conducto nada sospechoso, todos los incidentes de la lucha.

La prensa diaria de Barcelona, con ocasión de los conflictos entre el capital y el trabajo, se inclina siempre, invariablemente, del lado de la burguesía.

Mas es tan hábil en su proceder, que no lo hace de una manera descarada, sino que imprimiendo en cada línea que los obreros tienen razón, pide a las autoridades que persiga a los elementos extraños y garantice la libertad del trabajador. De aquí que, el acuerdo de crear un órgano que ponga en contacto a los huelguistas con la opinión pública y hasta entre ellos mismos por medio de una información diaria y verdadera, es un acuerdo del todo plausible.

En estos momentos en que la clase trabajadora, aguijoneada por las necesidades, sale del marasmo en que ha vegetado durante cerca de dos años, para hacer frente a los desmanes de los agiotistas del comercio y la banca, que aprovechando lo anormal de la situación, exprimen hasta el último elemento, encareciendo todos aquellos productos indispensables a la vida; y cuando los obreros por su situación, un mucho airada, se han dado perfecta cuenta del abuso de que son víctimas y se aprestan a la lucha, justo es que hayan creído que nada como un órgano diario en la prensa, para que de cohesión y consistencia a esta lucha que empieza ahora, pero que no sabemos hasta cuándo se prolongará.

La desproporción entre lo que pudiéramos llamar el «debe» y el «haber» del hogar proletario, ha llegado a ser tan enorme, que hasta los más refractarios a las luchas obreras, se han compenetrado de la imperiosa necesidad de exigir una equivalencia que restablezca el equilibrio necesario.

El derecho a la vida que los demagogos de la política nos ensalzan como una virtud de la democracia, al exponerla parece real, pero al llegar a la práctica es una de tantas falsedades del régimen actual.

De aquí que a los que continuamente hemos expuesto ante el pueblo lo falso de todas estas cosas, nos plazca sobremanera este resurgir del pueblo, reclamando por su propio esíuerzo lo que voluntariamente la burguesía no le concederá nunca,

Claro está para nosotros, que el aumento de unos cuantos céntimos, no resuelve ningún problema transcendental; pero nos agrada ver como de esta manera la clase proletaria se capacita, llega a comprender el importante papel que desempeña en la vida, y comprendiéndolo, exige de sus explotadores el derecho a la vida; pero no un derecho ficticio, platónico, insustancial; sino un derecho real, tangible, imperioso, que sin distinción alguna, nos ponga en condiciones de poder gozar del patrimonio universal, producto inalienable del esfuerzo humano.

#### HACIA LA ANARQUÍA

Ya que la revolución, para cumplir su ciclo destinado, se presenta como social, es decir, como equilibrio de las dos declaraciones, de todos los derechos y de todos los deberes, el partido revolucionario por excelencia debe ser anárquico, debe presentarse, no como adversario de esta o

aquella forma del Estado, porque allí donde ve Estado ve privilegio y miseria, ve dominadores y súbditos, ve códigos y no derechos, ve cultos dominantes y no religiones, ejércitos y no defensas, escuelas y no educación, ve el extremo lujo y la extrema miseria. Pontifice, rey, presidente, directorio, dictador, tal es siempre el Estado: divide en dos partes la comunidad, y alli donde más divide, alli es donde, con uno u otro nombre, más domina.

Gravoso sobre los sujetos, envidioso del vecino, el Estado es opresión en el interior y guerra en el exterior. Con el pretexto de ser el órgano de la seguridad pública, es por necesidad expoliador y violento; y con el pretexto de custodiar la paz entre los ciudadanos y los partidos, es provocador de guerras vecinas y lejanas. Llama bondad a la obediencia, orden al silencio, expansión a la destrucción, civilización al disimulo. Como la Iglesia, es hijo de la común ignorancia y de la debilidad de los demás. A los hombres adultos se manifiesta tal cual es: el mayor enemigo del hombre desde el nacimiento a la muerte.

Cualquier daño que pueda a los hombres derivar de la anarquía, será siempre menor que el peso del Estado sobre el cuello.

Sienten los hombres este peso, y al cambiar la forma del Estado periódicamente, se dan cuenta de «mutare clitellas»: la forma cambia el volumen, pero no disminuye el peso. Y este cambio de formas podía tal vez ser bueno con respecto a reivindicaciones especiales; pero cuando no se lucha ya por este o aquel derecho o deber, sino por la suma de los derechos y deberes, todas las formas quedan superadas y el Estado resulta menor que el fin.

Contra el Estado tiran los anarquistas y no retornan a la teórica de Rouseau: no intentan rehacer la Naturaleza, sino interpretarla, porque afirman que el orden natural está en la anarquia. Así como las moléculas, por ley de afinidad y de cohesión, se organizan, de ignal modo se organizan los hombres, los cuales no necesitan de ningún poder opresor para vivir en sociedad. Precisamente porque el Estado es uno, es más homicida. Dejad a los hombres entregados a si mismos y cada uno se defenderá y defenderá a los demás, mientras que al presente deben guardarse del Estado. «¿Quis custodiet custodem?».

Anárquico es el pensamiento y hacia la anarquía camina la historia. El pensamiento de cada hombre es autónomo, y no obstante, todos los pensamientos individuales se van organizando en un pensamiento colectivo que mueve la historia. Y hacia la anarquía visiblemente camina la historia agotando la vitalidad del Estado y descubriendo cada vez más la antinomía insuperable entre el ser del poder central y la libertad del hombre.

Justificad el Estado como queráis; consagradlo, trasladando a él el Dios de la Iglesia; hacedlo güelfo, gibelino, burgués, teocrático, monárquico o republicano; siempre os daréis cuenta, al fin, de que tenéis al cuello un tirano contra el cual protestaréis de continuo en nombre del pensamiento y de la Naturaleza.

j. BOVIO

#### **BRAVO, CAMARADAS**

A Marcela Capi y Fernando Despres

Lei vuestra declaración en Tierra y Li-BERTAD y la lei entusiasmado.

Vuestra convicción revolucionaria, vuestra irreductibilidad de anarquistas convencidos, comprendedores de nuestros bellos principios, en forma alguna dejó de conmoveros en este momento cruel en que, en ese continente, una grande guerra prepara tal vez la retrogradación de la civilización que corre, produciendo momentáneamente una quiebra enorme en lo que hasta aquí hemos hecho en pro de nuestro ideal subversivo, en pro de la emancipación proletaria, en esa parte del globo donde los anarquistas dividen sus opiniones ante el terrificante cataclismo nacionalista que hace tantos meses avergüenza al mundo.

No quiero divagar sobre las causas de la actual contienda patriótico-financiera militarista. Son de nosotros bastante conocidas.

No nos convencen ya los criterios de los Malato, Grave, Kropotkine y otros. Con argumentos seguros, inquebrantables, hemos demostrado al pueblo y a la burguesía en general que nosotros, anarquistas, no vivimos de ilusiones, no idolatramos a nadie ni nos dejamos llevar por las equivocas pretensiones que quieren imponernos nuestros *papas*; tenemos una conciencia, algo de espíritu analítico; somos, de hecho, anarquistas.

Conocemos perfectamente el mecanismo social-burgués, sus causas y vicios, como también conocemos el militarismo alemán y sus males, el patriotismo francés y sus prejuicios y el absolutismo ruso con su tradicional despotismo.

También sabemos que está en moda hacer de Alemania un fantasma pavoroso, propulsor de toda barbarie, y de Francia un ídolo de razas, modelo único en civilización y revolucionarismo.

Así, pues, defiéndase a la Francia revolucionaria, civilizadora y científica y extirpese a la Alemania bárbara, a quien cabe la responsabilidad suprema en el conflicto.

¡Tableau!

Quiero deciros algo más. Aquí, en el Brasil, todos somos de vues-

Aqui, en el Brasil, todos somos de vues tra opinión.

Apenas estalló el conflicto, en esta capital hubo algunos camaradas que fueron atacados de francofilismo agudo, pero pasajero.

Uno de ellos queria irse a Paris para alistarse en la legión extranjera, mas sin saber por qué, se arrepintió en el *Bureau d'Engagement* que había aquí en Rio, a donde reside. Y no fué.

Puede decirse que actualmente no hay un solo internacionalista, ni aqui ni en los países sudamericanos, que sea intervencio-

Con la misma atención e interés que fué leida y aplaudida vuestra altruísta actitud, lo ha sido la polémica sostenida entre Acción Libertaria, de Gijón, y A Aurora, de Oporto.

El hecho podemos decir que fué una especie de locura delirante que arrastró a ciertos internacionalistas a sumarse a una causa generadora de un gran crimen...

Recibid, pues, camaradas, un fraternal abrazo de vuestro compañero

SANTOS BARBOSA

Río de Janeiro (Brasil).

#### RÉPLICA A MELLA

No me he ocupado en la prensa, durante el lapso de tiempo que hace que estalló la actual hecatombe europea, de aquellos que habiendo sido mis maestros en ideas, han claudicado, según mi concepto, con motivo de ésta, que además de obedecer a las mismas causas a que han obedecido todas las guerras, ha tenido la virtualidad de trazar el esquema de una nueva era en la vida de la Humanidad, pues ha traído en si el más ruidoso fracaso de todas las creencias, programas políticos y todas las

Causóme bastante pesar la discusión entablada entre mis hermanos en ideas. Pesar que expresé desde las columnas de este mismo semanario, pues conceptuaba y conceptúo nuestra actitud un tanto distanciada de los principios que hemos propagado y sostenido. Mas a pesar de esto, y de haber seguido paso a paso la campaña de insultos que algunos periódicos han emprendido, he callado hasta hoy, que una carta de Mella, inserta en Acción Libertaria me impele a romper mi silencio sobre este punto.

La carta de Mella, en su totalidad, revela cansancio, desaliento. Pero particularmente un párrafo de ella se contradice y se da de espaldarazos con la lógica y el buen sentido. Dice así:

«¿Defender a Kropotkine, Grave, Malato, etc.? Imposible me parece que haya llegado a ser esto necesario por simples diferencias de apreciación en materia circunstancial y transitoria, aunque tal vez entrañe, como pienso, el porvenir de la humanidad.»

Como veis, la contradicción no puede estar más clara, puesto que empieza por no conceder importancia a lo que es una simple diferencia de apreciación en materia circunstuncial y transitoria y termina

pensando que tal vez entrañe el porvenir de la humanidad.

Pasando por alto la contradicción y analizando concienzudamente el citado párrafo, tenemos que el autor de «Cuestiones Sociales, se aparta de la lógica al suponer, aunque de un modo dubitativo, que esta actitud, esta escisión que se ha operado en el campo anarquista pueda entrañar el porvenir de la humanidad, puesto que éste no puede estar sujeto al modo de pensar, ni a las transformaciones que en el orden de las ideas que puedan sufrir un determinado número de individuos, sujetos como todos a equivocaciones, puesto que no poseemos ninguno la facultad de la infalibilidad. Y además, el porvenir de la humanidad no obedecerá a la labor más o menos extensa de una minoría, sino que será el fruto de la cooperación de todos. Por consiguiente, esto no deja de ser una equivocación de Mella, que he creido útil señalar y señalo.

HIGINIO NOJA RUIZ

Lisboa

#### El coste de la guerra

Hace tiempo que la guerra viene costando 3.500,000 libras diarias ó 1.277,500,000 libras por año.

Es muy enorme esta cantidad para que podamos darnos cuenta los que estamos acostumbrados a coger dos libras de salario por semana y no podemos pensar en millones.

Ensayemos de esta forma:

1.277,500,000 libras por año, representan más de una libra por minuto.

El interés de los gastos de un año de guerra de Inglaterra, sólo al 4 y medio por 100, produce más de 100 libras por minuto. La guerra fios cuesta ahora un poco más de 40 libras por segundo. Esto representa una granja modelo amueblada, todos los 10 segundos, 6 por minuto y 8,640 por día. Podríamos librar de la miseria 42,200 personas y dejarlas vivir sin pagar renta en casas modelos, con el gasto de un año de guerra.

Con el gasto de una semana de guerra podríamos sostener 110 sanatorios tuberculosos a 200,000 libras cada uno, ó 49 universidades a 500,000 libras cada una, o 245 librerías públicas a 100,000 libras cada una. Lo que gasta el gobierno en las oficinas de colocación, los seguros y las pensiones a los ancianos en un año, será gastado por esta guerra en 4 días y siete horas

Lo que gasta en pagar los diputados por año, pagaria los gastos de esta guerra 2 horas y 23 minutos.

El Canal de Panamá ha costado 75 millones de libras; el total de gastos de guerra por 21 días y 10 horas.

Esto es un simple golpe de vista de lo que la guerra cuesta.

Después de éste cálculo, el gasto de la guerra ha aumentado a 5 millones de li-

Entre muertos, heridos y desaparecidos se calculan en más de 15 miliones. Los sentimientos y dolores que éstos han producido son incalculables.

(The Kensington Pioneer).

#### illoreno está en Madrid?

Hago esta pregunta porque un querido compañero y amigo me ha remido un papelucho que se publica en la Corte para vergüenza de la literatura, del periodismo y de la verdad, cuyo papelucho se adjetiva detectivesco, y si esto solo hace tapar las narices y predispone los espiritus a las más nauseabundas descripciones, nunca creí que ni aun en el seno de esos seres malignos se hallaría un ser tan corrompido como forzosamente debe ser el autor del escrito a que voy a referirme.

Se ocupa del asesinato de Canalejas, y el autor declara que ha empleado toda su astucia y constancia durante tres años de su vida moza (¿moza o bigama?) en «aclarar el misterio, habiendo visitado los centros anarquistas de Paris, Burdeos, Marsella y Barcelona y entablado amistad estrecha con Vicente García, el tonelero refugiado en Londres, y con Hernández Cortés, el confidente de Pardinas, reputados

bertarios.» Aunque casi al fin de la macabra narración dice que desconoce el paradero de Hernández Cortés, pero que debe nallarse conmigo en Londres, no obstante, permitaseme mi extrañeza de que a un tan amigo mio y tan afin como éste que se me regala, no le haya conocido nunca entre mis relaciones ni que siquiera haya leido una

Probablemente, el autor ha oido en América maldecir a Hernán Cortés, y es al que ha querido referirse, y ha escrito Hernández; pero, según la Historia, Hernán Cortés, murió mucho antes de que naciera

Igual desconocimiento poseo sobre la amistad estrecha que yo haya concedido a ese policíaco, a no ser uno que hace meses se me presentó como marino y que hable unos tres minutos con él, pero sin ignorar que me las habia con un policia, el cual nada me preguntó respecto al caso, y que sigue residiendo en Londres.

Si realmente tuviese alguna participación en el asesinato de Canalejas, se afirmaria la mayor majaderia al suponer que la astucia policiaca habia obtenido algo que pudiera comprometer a nadie, siendo más majadero aún el que afirma que ha conseguido de mi declaraciones que no pudiera, sin scritar plaza de embustero, v ser embustero contra uno mismo, es muy fuerte, que sólo un policíaco empedernido puede afirmar.

Pero voy a reseñar el articulo en cuestión por su orden.

Aunque resulta algo extenso, he de copiar algo del miserable, pues creo que los compañeros se reirán un rato, como vo me he reido, aunque no soy propenso a la

«Existe en París—dice—desde hace largos años-y esto es cosa que ni policía ni políticos europeos desconocen—un Comité revolucionario internacional en relación directa con el internacional del anarquismo que reside en Londres

Aquél, como éste, viven de la protección económica que les dispensan determinados hombres de negocio, cuyos nombres son conocidisimos en los grandes centros del mundo financiero, y son los tales Comités anarquizantes viles instrumentos de sus subvencionadores, que los utilizan en momentos determinados, bien para producir una alteración que origine la baja de algunos valores, que ellos compran en momentos de alarma para luego lanzarlos al mercado cuando la normalidad se restablece y las cotizaciones se elevan a su precio normal, o bien para derribar a una empresa cualquiera con un movimiento huelguistico que lleve el pavor al seno de los accionistas o anule, durante algún tiempo, la vitalidad de la empresa blanco del insano egoismo ajeno, que aprovecha esos días, semanas o meses de alteración para encumbrarse sobre el inutilizado ri-

Así, estos Comités, criados de financie-

francos de los señores Marcel Millaud y des y con obreros, haciendo historia de los Cartier, banqueros de Paris que representaban a otros cuatro agiotistas franceses y a tres de Londres, figurando entre ellos la Liverpool Bank.»

Probablemente, estos banqueros y bancas no existen, y si existen, no se enterarán, v si se enterán, nada harán, porque si fueran a España, el autor del escrito les lamería el trasero y nadie les importunaria. Además, de perseguir al papelucho, como la justicia española tiene en el extranjero tan buen concepto, no lo harian, y luego que, como comerciantes, no gastarian dinero, que no podría el calumniador pagar, por el placer de enviarlo a presidio.

huelga ferroviaria, para cuya realiza ción fueron ayudados por laurés, fracasó o la hizo fracasar Canalejas; los agiotistas reclamaron su dinero y entonces se acordó

En septiembre de 1912 celebraron seis conferencias para tratar los pormenores de los siniestros planes, y dicen: ¿Es cierto que a la segunda de éstas, verificada el 18 del indicado mes, asistieron los señores Azzati e Iglesias? ... Es tan miserable el autor, que no quiere afirmar cuando se trata de personas que pueden cerrarle la boca y meterle en una celda.

A esas conferencias asistieron los jefes (soy yo que subrayo jefes) de los grupos libertarios de Burdeos, Marsella, Nápoles y Barcelona

Llegado aquí, aparece Pardinas, el liber-

tario Garnier, Paul Dirminton, etc. Aceptado el ofrecimiento de Pardinas de matar a Canalejas, se puso en camino, briento por otro, y nunca el necesitado llegando a Burdeos el 1.º de noviembre de sea juzgado por el satisfecho, puesto que 1912, y el jueves, 6, Vicente García y Her- no existe delito, y sí enfermedad social. nández Cortés organizaron una comida en

Antes, Moreno escribió que por una fe- concurrencia. cha anterior a ésta tuve en Burdeos una he cruzado cartas.

conferencia con Malato, que, como a Par- chador y estimable compañero, al tratar dinas, no conozco, aunque con ambos me del objeto del mitin, censura la apatia y Pues bien; el 10 de marzo de 1912 salí dades, sino de aquellos prohombres de

de Burdeos; al día siguiente llegué a Ingla- partidos que se llaman humanitarios y se terra, de la que no he vuelto a salir.

El día que yo daba en Burdeos una comida con un compañero que ni conozco ni he oido hablar de él a otro que tampoco vi nunca, se me encontrará en los libros de mo que delincuente.

Crooll y C.a cómo lo trabajé todo el día. Desde el 30 de abril de 1912, que empe-cé a trabajar en Londres, se podrá probar con los libros de las dos casas en que he trabajado y con los del doctor Wytt, que me ha visitado en las dos enfermedades que he sufrido, de abril a junio de 1913 y de octubre a noviembre de 1915, que es imposible que yo haya podido estar en

Y, no obstante, el autor de ese miserable escrito afirma y jura que escribe la verdad, que posee las pruebas y se las ofrece a los tribunales, de los cuales no tengo por qué ocultarme.

España tenía razón cuando hablaba de los periódicos de escándalo, pero no será una liga que ayude a los calumniados ante los tribunales que terminará con estos cri-

minales empedernidos o locos rematados. A estos seres se les impone respeto de otra manera; todo el mundo puede hacerse respetar hoy, y por mi parte prometo que de haberme hallado en Madrid o en cualquier punto de España, el director de tal libelo no publicaría más calumnias.

v. GARCÍA

No queríamos ocuparnos de los *cap i cúa* de que viene lleno el *Domino Negro*. Solamente como defensa del compañero Garcia, *el terri*ble tonelero, como le liaman esos... policias, accedemos a su publicación.—N. de la R.

#### Campaña Pro Presos en Sevilla

Organizado por la Comisión de la Federación Anarquista de Andalucía, y a pesar del horrible dia de agua y ser Pascua, por lo que las tabernas se ven atiborradas de obreros degenerados, se ha celebrado, en el Salón Barrera, el primer mitin de la serie que han de llevar a cabo en esta capital, perla del matonismo taurómaco.

El día 26 de diciembre, a la hora señalada en la convocatoria, y con bastante concurrencia, abre la sesión el compañero M. Solano, que actuaba de presidente, concediendo tribuna libre a todo el que de

buenos v altruistas sentimientos blasonase. Leida la convocatoria, una carta del grupo «Los hijos de Acracia», de Morón; otra de los Vidrieros y las Sociedades y grupos adheridos al acto, se concedió la palabra a r. Torreión, el cual, enumerando las injusticias del régimen social presente, trata extensamente los hechos y atropellos contra los obreros de Torreperojil.

Manzano Real, que actuaba de secretario, hizo un fogoso relato de las prisiones, atropellos e injusticias contra los obreros luchadores que agonizan en cárceles y presidios, donde jamás estuvieron ios causantes de millares de hecatombes mineras, ferroviarias y maritimas, protestando de su impunidad para con los poderosos, y reclamando, no la libertad de los presos, sino sus vidas y las de sus familias, que agonizan por calles y plazas.

é Sesto habló de las huelgas de Jerez, Sanlúcar y Las Cabezas. Terminando con ros, ne sólo tomacon porte es la revolución de de la unión ción portuguesa que destronte don Mario para llegar a su emancipación.

nuel, sino en la semaña sanguada, y. J. Sánchez Rosa, como siempre, con exprepararon además la hielga ferroviaria tensos detalles relató los miles de atropeespañola, por lo que recibieren 175,000 felos que se comete en centros, socieda-

crimenes perpetrados en Cenicero, Torreperojil, Barcelona, Ferrol, Jerez, cuando la Mano Negra, y el 82 los de Montjuich y otros, atacando a la burguesía y autoridades como factores responsables de esos

Abogó por la constitución de un Centro de Estudios Sociales de todos los gremios v seguir la campaña iniciada para exigir la libertad de los presos y hacer valer nuestros derechos de hombres y no de esclavos

M. Carrera refirió los atropellos y prisiones de que fué objeto con motivo del mitin contra la guerra de Marruecos por No encuentra bien la asociación como

iglesia que se impone al obrero, sino que este sea el ser pensante y decidido luchador como hombre, sin que lleguen a ser ni formen rebaño.

A. Saavedra, al hablar de las prisiones de los presos, dijo, con palabras sencillas y halagüeñas, de sátira punzante y concienzuda, que las cárceles son para los trabajadores y nunca para los legisladores. Hizo un estudio del régimen de las prisiones, de las leyes y sus efectos, como

ganización social. Trató la educación social dentro de las organizaciones, sin perder por ello la dig-

nidad individual. Terminó su hermosa labor diciendo que los delincuentes no deben ser juzgados por aquellos que se llaman justos, sino por los mismos que cometan el delito. El ham-

Todos los argumentos expuestos por honor del representante del Comité inter- este compañero en su discurso, fueron acogidos con satisfacción gratisima por la

Francisco G. Sola. Este incansable lualejamiento no solo del obrero y las socieescudan de estos actos, atacó con razones

a las masas que les siguen. Hizo una apología de las leyes en su aplicación contra el individuo, más enferExplano el concepto de la individuali-

Al tratar de los presos, pide el llamamiento al concierto de los que luchan por fraternidad para plantar el bloque de las liberaciones humanas. De estractar lo mucho dicho por este

compañero, seria enojoso y no habria es-

pacio para ello. Gallego Crespo afirmóse en todas las manifestaciones de los oradores. Hizo historia de las injusticias, protestando enérgicamente de los atropellos con-

tra obreros por leyes erróneas. Se lamenta del poco conocimiento de ideas y depura en la vida de las asociacio-

Trata el individualismo como efecto de lucha, sin antagonismo de hombres. Dice de la ley, que no se tomen sus textos como motor para combatirlas, por resultar ineficaces una y otros.

El compañero Solano, en el resumen y sus manifestaciones, dice que la opinión de la concurrencia es de que el acto sea de carácter protestativo y nunca de peti-

Explica la nueva orientación para el Centro que en breve se formará para la ilustración y educación social del obrero. De la recolecta en la puerta del salón se recogieron 18'90 pesetas para la suscripción de los presos.

MANZANO REAL

#### Sobre la Revista

El compañero «lridio» tiene razón.

Se impone, es de suma necesidad una Revista, donde los buenos elementos que componen el anarquismo español, puedan hacer gala del bello decir acrata, para hacer que, con su literatura libertaria, el amor lo bello, a lo científico, a lo justo, exalte el deseo en las gentes de conocer en toda su plenitud, esta causa estrictamente humana que tanto nos hace sentir, que tanto

conmueve nuestro ser. Es necesaria esta Revista, desde donde. no siendo preciso que el dolor diario nos mpulse a llevarla, puesto que tan valientes paladines cumplen en España este obieto, pueda demostrarse a las clases burguesas qué también en nuestro campo, donde abundan las gentes de rebeldia existen elementos suficientemente capacitados para cantar con arte todas las bellezas, la grandiosidad toda de nuestras concepciones, basadas en la libertad más absoluta, que garantiza el goce, el establecimiento en nuestra futura sociedad de la igualdad, sin la que no es posible la imdantación de aquélla.

Que sea la revista proyectada un acicate para los cerebros, para los corazones también de la indiferencia, y ojalá que los buenos deseos del compañero «lridio» pueden contar con la ayuda de los que alen y ver satisfecho su laudable deseo.

Sirvan estas manifestaciones como prueba de asentimiento y adhesión a la niciativa que nos ocupa.

ANTONIO BARBA

#### Del feudo yanki

### UN CRIMEN MÁS

Aquí, a la sombra de una colosal estatua que allá en el puerto de New-York simboliza la Libertad de esta república modelo, se erige amenazante la negra horca, la cárcel, la penitenciaria, la silla eléctrica, el pelotón de ejecución, los «linchadores» y el puñal del traidor que, en la obscuridad de la noche, hace constantemente víctimas, hundiéndose en el pecho del harapiento buscando el palpitante cora-

Aquí, en esta tierra «libre» que blasona ada cultura y civilización, se encarcela al que se acompañe del hermano de color, teniendole un puesto aparte, en el tranvía, en el teatro, en el café y en la calle, excitando el odio de razas para que entre nosotros no exista la armonia hu-

Aquí, en donde impera el odio al extraniero, creyéndose superhombres los que aqui han nacido, se encarcela y se asesina en nombre de una democrática libertad, a inocentes, solamente para mostrar al público ignorante que se administra justi-

Aquí se hacen astillas las puertas de la cárcel, se amarra a los guardas, se sacan los presos a altas horas de la noche, rociándolos con petróleo sirven de «cine» a los espectadores que se divierten viéndolos correr y gritar luchando contra la muer-

te envueltos en las llamas (1). Aquí se caza, como a la fiera, ai trabajador que por casualidad ha nacido en otra parte de la tierra, solo por el capricho de probar la buena puntería de su rifle y esto sin costarle un solo día de su li-

¡Oh, ficticia libertad que sólo existes para los asesinos del pueblo, escarnecedores de la [usticia!

Esto quizá no se haga en Rusia, pero sí

(1) No siempre son estos infelices quemados vivos, pues hay entre estas hordas salvajes diferencias de gustos, unas veces son colgados de los árboles y luego acribillados a tiros, y otras los sueltan en campo libre, y éstos, al verse libres, echan a correr, pero son enseguida alcanzados por las balas, luego quemados sus cuerpos, en fin, civilizaciones... Estos actos salvajes que suceden más de seis por día en los Estados Unidos, no son investigados por la «valiente» policía que rounpe cahezas de obreros en las huelgas, no; eso no. el plomo que arrebata la vida del hombre;

se hace en los Estados Unidos, en el pais que pretende marchar a la cabeza de las

ciones civilizadas del mundo. El proletariado universal no ha olvidado aun el 11 de noviembre de 1887, en la ciudad de Chicago; como tampoco olvidará el 19 de noviembre de 1915, en Salt Lake City; los obreros conscientes que vengan a este país traerán en su memoria los nombres de Ritchie, W. Spry, J. S. Corles. He aqui los tres autómatas movidos a capricho de la burguesia del Estado de Utah. para arrancarle la vida al que tanto hemos reciado. ¿Las causas?... Lo de siempre, ser fiel y honrado para la clase desheredada, y este es el mayor crimen que los tiranos puedan inventar. Se ha consumado un crimen.

en el medio del patio se coloca el magis-

trado, y al dejar caer un pañuelo es la se-

nal de fuego; pero en el caso de Hill, como

este no ha permitido que sus ojos fueran

vendados, fué diferente. Cuando el magis-

trado exclamó «Aim» nuestro camarada,

sereno y altivo como todo hombre con-

vencido, también responde «Aim», y en se-

guida se oye la voz de «Fire», contestando

con voz enérgica nuestro querido compa-

ñero «Fire»... cayendo instantáneamen:e

muerto, pero no sin antes decir a sus ver-

dugos: «Soy inocente; haría una nueva de-

claración, pero de todos modos me llama-

réis embustero; no quiero un perdón que

humilla, y por ello no voy a través de la

calle. Quería una revisión del proceso y se

me ha negado, violando con esto los ar-

tículos 40 y 160 de las leves constitucio-

nales; aqui habéis presentado un «record»

muy diferente al de mi vida, en el cual me

poniais como un «peligroso». Yo trabaié

muy duramente toda mi vida para vivir; el

tiempo que me ha sobrado lo pasé hacien-

do retratos, escribiendo canciones liberta-

sólo se priva de la libertad a inocentes,

sino que se fusilan o mandan a la horca

sin pruebas ni testigos, sólo por una mera

burgués es el que aplica el «castigo» sin

intervenir para nada las «autoridades».

como un caso del que hemos sido testigos

oculares aun no hace mucho tiempo, en el

Estado de Luisiana. Una mañana apareció

en la finca un perro del «señor feudal»

muerto de un tiro, y no hallando al «crimi-

nal» mandó colgar a cinco trabajadores de

color cobrizo, en un árbol en el que estu-

vieron cuatro dias, con un letrero que de-

cia: Para lescarmiento de los demás.

SONADORES

mos en tierra libre...

¿Las autoridades?... ¿La Justicia?... Esta-

Paso; paso a la juventud soñadora y li-

bre; apartaos, productores resignados que

tenéis el corazón encallecido como vues-

tras manos; grandes sabios que pasáis las

noches en vela haciendo cálculos ante pa-

peletas llenas de números para, como de-

cis vosotros, redimir a la humanidad: los

cansados, los que os habéis parado en el

camino de la vida encogiéndoos de hom-

bros y llenando brutalmente vuestros estó-

magos; los que oléis a incienso y gastáis

hábitos menos negros que vuestras con-

ciencias; muñecos de oro, paso; paso a los

soñadores... porque éstos, caminan más

deprisa que vosotros. Sí; apartáos ante

esos jóvenes que os enseñan sus corazones

henchidos de amor, y en los que os ensa-

tierra, dejando tras si lágrimas que con-

fundis con vuestros asquerosos esputos.

Dejad que los devore la miseria, y quemad

en fatidicas hogueras a los hijos de su in-

teligencia; esos papeles donde estamparon

zón. Si; escarnecedios, despertando en

ellos la venganza y el odio... que acaso

algún día, aterrados, desciendan los pasto-

res de las abruptas montañas para deciros

que en las cavernas hay hombres que be-

ben, en un cráneo, el agua de los mares y

la sangre de los hombres, como el Han de

Gran mitin en Villena

Organizado por el grupo «Paso a la

No reseñaré el acto tal cual fué, por ca-

Anarquía», se verificó un gran mitin el día

recer de facultades para ello, pero por mu-

cho que dijera, siempre seria poco, com-

parado con lo mucho y bueno que alli se

Conviene hacer notar que es el primer

acto anarquista que se ha celebrado y que

el ambiente que se respira y el movimiento

el acto por la mañana, el teatro no podía

contener más público, pues en el escena-

rio y en la puerta que da acceso al patio

de butacas estaba apiñado; la galería toda

Presidió el acto el compañero Manuel

Sirvent, el que, al abrir el acto y explanar

el objeto del mitin, dijo que la tribuna era

libre para el que quisiera refutar los con-

ceptos que alli se vertiesen. Actuó como

delegado de la autoridad el alcalde, quien,

En primer lugar hizo uso de la palabra

el compañero José Gil, de Elda, quien dijo

que si bien no se presentaba como un

gran orador, se presentaba como una vic-

tima del régimen imperante, consciente de

sus derechos y deberes, que venía a de-

mostrar su disconformidad con el actual

estado de cosas, puesto que no tiene razón

de existir. Se extendió sobre este punto y

terminó diciendo que, siendo la propieda

privada la base de toda la desigualdad y

de todos los crimenes y maldades existen-

tes, había que hacerla desaparecer y po-

nerla en común para que todos pudiesen

Marcelino Gil empieza haciendo historia

del proletariado, quien, a pesar de las re-

voluciones por él llevadas a cabo, siempre

gozar como la Naturaleza permite.

estaba ocupada por gente burguesa.

además de alcalde, es abogado.

pesar de haber sido lunes y verificarse

27 de diciembre en el teatro Artístico.

EMILIO CARRAL (HIJO)

Islandia, de Victor Hugo.

que hay es socialista

única verdad con pedazos de su cora-

Vedlos siempre errantes por la faz de la

ñáis ciavando vuestras infestadas uñas.

JOSÉ MARINERO

sospecha», y en muchos casos el mismo

Aquí, en esta democrática república, no

rias y componiendo música.

Allá, en el feudo Mormón del «santo oficio» de Utah, E. Unidos, bajo el régimen de la horca, gloria del capitalismo yanki, se ha fusilado a un hombre por el delito de pensar libremente, y por el delito de enseñar a sus hermanos de fatiga el camino de la emancipación.

Joe Hill (léase José Gil), que así se llamaba la víctima, era odiado de toda la clase patronal de los Estados del West, por su actividad en la lucha por el ideal, y era necesario eliminarlo, como asi lo han realizado en la primera oportunidad.

En la noche del 10 de enero de 1914, en Salt Lake City, entraron dos hombres disfrazados y armados de automáticos en la tienda del ex policia John G. Morrison (1), exclaman: We ve got you now. Ahora te hemos cogido. Y vaciaron sus pistolas en el panzudo polizonte y en un hijo que en su auxilio habia venido; el único testigo ocular que hay, es otro hijo joven del dicho Morrison, que asustado por el aspecto de la trajedia no recuerda más que haber oido «We ve'got you now» y la detonación de las pistolas, con esto se conoce que aquellos sujetos han cumplido la misión de una venganza.

Toda la maquinaria policiaca que en movimiento se ha puesto, ha sido toda inútil para capturar a los autores de la doble trajedia; cuatro dias habian pasado sin obtener información importante ni esperanza de ella, y como era necesario salvar el principio de autoridad, nunca mejor ocasión se había encontrado para liberar a la burguesía de tan constante amenaza, como lo era la propaganda de Joe, pues cuantos trabajadores lo han conocido eran todos sus amigos, y cada día que pasaba, nuevos adeptos se adherian a la causa, y esto hacia temblar a nuestros enemigos.

Dejemos toda la historia de la acusación fabricada contra nuestro compañero; dejemos sin mencionar el arresto y expulsión del territorio de aquel Estado del compañero que la noche de los sucesos estuviera con Hill, y ahora, al no poder presentarse, mandó su declaración por escrito, firmada por un notario público, y le está causando una desenfrenada persecución y quizá más tarde corra la misma suerte; dejemos también la intervención del presidente de esta república hasta el último momento, siendo desoido por el asesino Spry, gobernador del Estado de Utah; dejemos también la intervención del ministro plenipotenciario de Suecia, y las protestas que de allá han venido, pues llenariamos páginas y páginas, y son tantos los crimenes que a diario se cometen, que nos sería imposible el re-

A la salida del sol del día 19 de noviembre de 1915, día señalado para la «fiesta urguesa», abrieron la puerta que encerraba a todo un hombre para conducirlo al lugar de la ejecución (el patio de la penitenciaria), hallándose estos con la resistencia del hombre que en la plenitud de su vida (no cumplidos 30 abriles), pone a raya a sus verdugos negándose a seguirlos con humildad y resignación. Algunos minutos duró la lucha, esta terrible lucha por la vida, hasta que toda la jauría de sicarios empleados en aquel lugar han caido como tieras sobre nuestro amigo, encadenándolo y arrastrándolo hasta el patio. Alli, ante la boca de cinco fusiles que esperaban su generosa sangre, se niega a sentarse en la silla que lo esperaba, y no permite que sus oios sean vendados, y exclama: «Yo no os temo; soy tan hombre en estos momentos como siempre lo he sido; he vivido como un artista y como tal muero, por la

causa del trabajo, víctima del odio bur-En este Estado hay dos caminos a escoger para los «elegidos» al matadero: la horca o el pelotón de ejecución. Nuestro compañero ha preferido este último; los ejecutores son desconocidos para el público, que en gran número es admitido gratis a presenciar la sangrienta escena de este triste teatro de la vida; estos son elegidos de una lista de voluntarios (en caso de no haberlos, los eligen de entre los comisarios de la penitenciaria, pero esto nunca ha sucedido; sobran siempre los que voluntariamente se prestan a aniquilar a sus semejantes) y cobran 40 pesos (200 peseta) por su «trabajo». Hace aun poco iempó les pagaban solo 25 pesos (125 pesetas), pero ganaron la última huelga y les subieron el sueldo. Estos se hallan ocultos tras una cortina con aberturas para colocar los fusiles y al mismo tiempo poder ver a su victima; el doctor de la penitenciaria coloca con un alfiler sobre el corazón del sentenciado un papel para que allí dirijan

) Distinguido «caballero», muy estimado entre las es adineradas por su energía y actitud desplegada en ella localidad durante el tiempo que ha pertenecido epartamento de policía, y ha evitado muchos «robos».

ha quedado en el mismo estado por haber carecido de idealidad y de consciencia de

Se ocupó de La Internacional, diciendo que si no hubiese sufrido la desviación política que sufrió, otro gallo le cantaria al proletariado actualmente, siendo muy posible que no hubiésemos presenciado el crimen que la Europa civilizada está realizando a ciencia y paciencia nuestra.

Recomendó que se desconfiase de todos los políticos por ser éstos las adormideras y los desviadores de la acción de los tra-Vicente Gil empezó diciendo que como

obrero que era y, por consiguiente, victima de todas las injusticias sociales, queria saber si esto era inevitable, justo y humano. y para convencerse, levó algunos periódicos, folletos y libros, viendo que era todo lo contrario y que podía evitarse y vivir todos felices.

Explica cómo habiendo producción de sobra, la inmensa mayoría de los que producen tanta riqueza carecen de lo más indispensable para vivir; y después de hacer resaltar la injusticia imperante, dice que quien se conforma y no se rebela es un

Continuó diciendo que Propiedad y Estado se complementan, y que siendo éstos los negadores de toda armonía y felicidad, debemos con tesón laborar porque una revolución los sepulte en los abismos de su origen.

ovacionados.

tas de iornal.

libertad.

### LOS GRANDES ERRORES DE LOS REVOLUCIONARIOS La presente guerra nos ofrece la mejor su práctica por una serie de precedentes

oportunidad para hacer resaltar los gran- ensayos. Con ambas condiciones tenemos des errores que prevalecen en el campo revolucionario, a fin de que, corrigiéndolos, evitemos en lo sucesivo la repetición de lamentables fracasos. Cuando la sociedad actual erupta tan violentamente toda la podedumbre, hipocresia y brutalidad acumuladas en sus entrañas durante tantos siglos de una vida viciosa y viciada desde sus origenes, sería insensato que continuá- el concurso abierto o la pasividad de esta ramos aferrados a prejuicios y rutinas que, o nos reducen a la impotencia en los momentos de prueba o hacen estéril nuestra acción.

Empecemos por tener en cuenta que la guadaña de la guerra va segando rápidamente el campo de las energias y de los sanos sentimientos del puebio, que es de donde únicamente podemos nosotros esperar el cosechar la fuerza moral y material indispensable para hacer triunfar nuestras aspiraciones.

Cierto que las facultades del pueblo, están hoy, por abdicación o por coacción, totalmente subordinadas a los Gobiernos. quienes las utilizan en la perpetración de los crimenes e iniquidades que resultan del actual orden de cosas, e incluso para acosarnos y destruirnos a los que nos hemos propuesto acabar con éste. Y el hecho de que esas facultades estén ahora siendo mermadas en una escala jamás recordada en la historia, hace creer à muchos revolucionarios que la crisis de fuerzas que padecerá el régimen después de la guerra, unido al hondo malestar del pueblo, serán las condiciones más favorables para hacer la revolución y los archioptimistas se las prometen tan telices que hasta admiten la posibilidad de que aquello pudiera ser el golpe de gracia a la sociedad actual, la

que esperan quedará medio moribunda a consecuencia de la presente convulsión. La primero aun pudiera aceptarse, si a medida que la potencia agresiva y defendadamente, la inesperada actitud asumida en esta ocasión por los más significados revolucionarios de Europa ha sembrado el descontento, la decepción y la duda en nuestros rangos, con el resultado de que muchos militantes, que de otra manera hubieran desertado o desoido la orden de cos ultrarradicales, para arrastrar al pueblo movilización, se vieron cogidos por sorpresa, en medio de su perplejidad, por la rá-pida acción de los gobiernos, mientras que otros, contagiados por la inconsecuencia de caudillos en quienes habían depositado demasiada fe, se han prestado vo- acabamos de aludir. No hay mejor medio

la causa de sus verdaderos enemigos. En este sentido la guerra actual ha sido particularmente funesta para nuestra empresa revolucionaria, para su adelantamiento se entiende, pues su triunfo final, por remoto que pueda estar, es una consecuencia inevitable de la evolución social. El fin de la guerra nos cogerá más impotentes que nunca para promover un movimiento de carácter revolucionario, a más de que el pueblo, sin cuyo concurso no hay, para nosotros, posibilidad de triunfo. estará tan necesitado de cura y reposo que ni querría ni podría secundarnos, y en tal caso, los gobiernos dispondrían aún, con exceso, de fuerzas para arrollarnos prontamente. Tal es la suerte reservada a es i hipotética revolución con la que muchos de os nuestros sueñan a estas horas.

Los que van tan lejos como a esperar de ella el triunfo de nuestra causa, aún no se han dado cuenta, por lo visto, de lo que significa una revolución de la magnitud y el carácter requeridos para acabar con el actual orden de cosas.

Se requiere ante todo una poderosa y sólida organización, indispensablemente internacional; un plan preciso y detallado y adaptado a las condiciones de cada país y de cada centro de acción, de forma a ser capaces de obrar lo más ordenada y ápidamente posible, dirigiendo los primeros golpes a los puntos vitales de nuestra organización política y económica. Al mismo tiempo el proletariado militante debe estar completamente familiarizado con la la mitad del triunfo asegurado, pero sólo una mitad. El complemento de nuestro triunfo de-

que si bien los socialistas hablan de que

se callan que, después, el único propieta-

rio será el Estado. También dicen que

abolirán la moneda, pero no dicen que la

substituirán por bonos de trabajo de a

ocho horas, y que así como hoy compra-

ay que abolir la propiedad privada,

incluyendo los enormes contingentes de los servidores del Estado, que forman el elemento popular más rehacio a nuestra obra emancipadora. Para que no nos falle gente, que constituye la última, pero la más fiel reserva de las instituciones, tendremos que empaparla previamente de nuestras criticas disolventes de todos los prejuicios que mantienen la devoción patriótica y la sumisión a lo establecido y de nuestros sanos y equitativos principios de reconstrucción social. En este particular aspecto de nuestra labor de propaganda deberemos dar toda la preferencia a la táctica individual, pues a ninguno de nosotros se nos ocultan los grandes inconvenientes con que ha de tropezar nuestra actuación pública en un terreno en donde el Estado es el soberano dueño y ejerce la más rigida inquisición sobre cosas y personas, porque así se lo exige el interés directo de su propia conservación y el indirecto de la sociedad cuya dirección y defensa le están confiadas. Nuestro obieto, al quebrantar lo que

podríamos llamar guardia pretoriana del

Estado, ofrece un triple aspecto, a saber: debilitar la resistencia de la sociedad, hacer perder al pueblo, desde los primeros momentos de la revolución, toda confianza en la capacidad de sus gobernantes para sofocar el movimiento y, sobre todo, evitar que la lucha se prolongue y complique demasiado, pues esto es de la mayor importancia en circunstancias que han de caracterizarse ante todo por la interrupción general del trabajo, las transacciones y el tráfico indispensables para la vida diaria. La dilatación excesiva de este estasiva de la sociedad disminuye con la gue- do de cosas acabaría por hacer insostenirra nuestras propias fuerzas aumentasen o ble la situación del pueblo, que generalpor lo menos no sufriesen un serio que- mente vive al dia; el disgusto y el pánico branto por la misma causa. Pero, desgra- harían presa en él y en cierto grado alcanzarian a la parte que un principio hubiera simpatizado con la revolución; esta peligrosa reacción del espiritu popular darian ánimos y fuerzas a las gentes de orden, incluyendo en este concepto desde las clases más conservadoras hasta los políti-

en contra de los revolucionarios. Pero admitamos que nada de esto suceda; siempre existirá el peligro de la contrarrevolución que, con toda probabilidad, intentarán suscitar los elementos a que luntariamente a ejercer de instrumentos en de anonadar estos esfuerzos, que hacer experimentar, lo antes posible, al pueblo, los beneficios inmediatos del nuevo orden de cosas, establecido por la revolución triunfante. Con este objeto es absolutamente necesario que el sistema administrativo de producción y cambio, destinado a sustituir en cada comarca al destartalado organismo económico de la sociedad burguesa, esté del todo listo para funcionar, tan pronto como los revolucionarios hayan tomado posesión de los productos y materiales indispensables para la vida y el trabajo, que hoy detentan y explotan para su beneficio exclusivo, la burguesía y el Estado. En cuanto el pueblo pueda apreciar sensiblemente estas ventajas, no habrá temor alguno de que vuelva sus miradas a la sociedad actual, de la que sólo guardará el recuerdo indeleble por mucho tiempo, de vejaciones, miserias y dolores sin cuento, no compensados por ningún beneficio

Simultáneamente a esta labor de organización y preparación pre y posrevolucionarias, deberemos dedicarnos con la mayor actividad y constancia, a la propaganda de nuestros ideales emancipadores; a despertar en el pueblo la atención y mantener viva su protesta contra cuantas injusticias y abusos, ya sean de un carácter permanente o eventual, son consecuencia inevitable del régimen vigente y a su educación y saneamiento moral, a cuyo fin deberemos fustigar sin contemplaciones sus vicios y debilidades, sugiriéndole en cambio sentimientos y deseos elevados, e idea de la huelga general y sobre todo con inculcarle el interés por el estudio en gene-

mos 20 céntimos de pan, entonces comen cuyo nombre se les hace actuar al prepraremos 20 minutos, viniendo a resultar sente con tan funestos resultados. que, al gastar las ocho horas, quedaremos La realización de una obra tan vasta y como hoy cuando gastamos las dos pesecompleja requiere no solamente tiempo mucho tiempo, sino el desplazamiento de Demostró que todos los Estados, por excepcionales dotes de actividad, constaninstinto de conservación, han de ser con- cia y determinación, y, sobre todo, la poservadores y, por lo tanto, enemigos de la sesión de una virtud muy poco común en-

De este modo lograremos crear la atmos-

fera en la que el fruto de nuestros esfuer-

zos, la sociedad nueva, encuentre en abun

Se ocupa del partido socialista y dice ral y, especialmente, del problema social

tre los revolucionarios, pero que es tal vez Antonio Loredo. De este camarada sólo la más esencial: la paciencia. Paciencia diré que estuvo hablando cinco cuartos de para no desesperar ante la indiferencia v hora sin la menor interrupción, haciendo el desvio del pueblo, los lentos progresos ver que la Anarquia y los anarquistas no de la lucha, las crisis morales y materiales es lo que sus enemigos quieren que sea. que sufren temporalmente todas las gran-Aquélla y éstos—dice—unicamente predes empresas, mucho más la nuestra, que tenden hacer tabla rasa de propiedad y además de tropezar con la oposición tenaz propietarios, de gobierno y gobernantes, e implacable de un mundo iesuítico y de leyes y magistrados, de políticos y pohostil no puede contar con grandes recursos, debido a la condición proletaria de la Mientras los oradores estuvieron en el generalidad de los que en ellos toman

uso de la palabra, un silencio sepulcral reinaba en el teatro, siendo todos, a la ter-Necesitamos también la paciencia para minación de sus discursos, largamente madurar bien nuestros planes, atender cuidadosamente a los menores detalles de la organización, que a veces deciden el resultado de un movimiento y rectificar unos y otros cuando las experiencias de la lucha asi lo aconsejen. No es confiándolo todo al azar y a la buena fortuna como lograremos derribar un mundo demasiado viejo, sí,

pero aún muy fuerte y muy experto y falto de todo escrupulo para dejarse sorprender o intimidar. Convénzanse de ello los revoucionarios irreflexivos que todo lo confian a la fuerza creyendo que ésta puede suprimir de una vez los obstáculos materiales y sus raíces inmateriales que se nutren con el jugo de los errores y preocupaciones amazacotados en la conciencia de la generalidad de los hombres.

pende de la actitud del pueblo en general, Las zonas negras del mapa social, en donde los prejuicios y atavismos, gracias a la incultura, han ido amasándose hasta el endurecimiento por espacio de siglos, son los escollos contra los que se estrellará siempre toda acción revolucionaria. A más de ser el terreno mejor abonado para el cultivo de los falsos principios de gobier. no y económicos en que está fundado el régimen actual, constituyen el arsenal inagotable de fuerza bruta con que cuenta el Estado para reprimir todo movimiento de la parte más considerable del pueblo, que quiere ser libre y lucha por conseguirlo. Es ahí, pues, en donde nuestra presencia hace más necesaria v también en donde la lucha ha de ser más dura y mayor el riesgo para nuestra libertad y aun para nuestra vida. Precisamente por esto los

> ese terreno un campo apropiado para su temperamento v actividad. Es una opinión corriente entre revolucionarios que la guerra, por ser un verdadero azote para esa masa servil y embrutecida, viene a redundar en beneficio de nuestra causa, puesto que desgasta el mayor obstáculo con que tropieza la revolución. Esta observación, a simple vista, es muy exacta; pero la conclusión resulta totalmente errónea si tenemos en cuenta este otro hecho, inseparable de aquel: los estragos en pérdida de vida, reviviscencia de atavismos y desmoralización que la guerra ocasiona, asimismo, entre la parte del pue-

blo más accesible a ideas de emancipación Bajo el régimen coercitivo que padecemos, todos en general, ya por conformidad, por adaptación o por impotencia para rebelarnos, somos víctimas de las rivalidades y ambiciones de los poderosos, engendradoras de las guerras. Los hombres con bastante presencia de ánimo para desafiar azares de la expatriaci tan severamente condenada por las leves que nos rigen, antes de renunciar por comnleto a su personalidad v convertirse en instrumento de opresión y de muerte para sus semeiantes, constituyen aun una exigua minoria, aunque en constante y rápido au-

Por otra parte, el experimentar la menor satisfacción por la matanza de seres humanos, aunque éstos formen el rebaño, es y será siempre un signo revelador de bárbaro atavismo, imprópio de revolucionarios que se precian de luchar por el bienestar de la humanidad. Supone un concepto despreciativo de la vida ajena y una apreciación de la responsabilidad humana que, por lo humana e injusta, nada tiene que echar en cara a la de nuestros criminalistas más retrógados. Según ella, el pueblo es el convicto culpable de su atrao, servilismo e impotencia, y la guerra, al fin y al cabo, no es más que la justa expiación de su crimen.

Nosotros denunciamos tal criterio como una verdadera aberración, y en nombre del derecho a la vida, inmanente en todo ser humano, execramos no sólo la guerra sino también la revolución a sangre y fuego que predican no pocos revolucionarios, deplorando asimismo la inevitable violación de ese supremo derecho que acompaña a toda otra revolución y que acomnañará incluso a la que si sabemos preparemos de antemano, deberá ser la más umana y a la vez la más transcendental de la historia, porque será el alumbramiento de una sociedad nueva.

No es, pues, por sentimentalismo, ni por humanitarismo, entiéndase bien, sino por respeto a la vida, por lo que deseamos la paz que ponga fin a la actual matanza eu-

Y a los que interpretan nuestra actitud como un acto de adhesión a la paz burguesa, les replicaremos que, o han perdido juicio o les guía una intención perversa. Porque no podemos concebir que nos supongan ignorantes de que la paz burguesa no es tal paz, sino el período tempestuoso en que las guerras se forjan, y, por nuestra parte, nos resistimos a creeries a ellos

## MITIN ANARQUISTA

Mañana, jueves, a las diez de la mañana, se celebrará un mitin de afirmación dancia, desde el primer día, el calor del corazón de las multitudes y la savia vivifianarquista en el Cine Montaña, situado en la barriada del Clot. cante de sus sanas energías, no más con-La animación que reina en la barriada del Clot, nos hace esperar un gran tenidas ni desvirtuadas por los prejuicios éxito para los compañeros organizadores.

> desbordamiento de barbarie, que es a lo que se reduce toda guerra, es la mejor oportunidad que nosotros tenemos para despertar la conciencia de los pueblos e infundirles sentimientos de solidaridad y fraternidad sociales, que logren sobreponerse a los instintos de perversión y ferocidad, a los odios antisociales y a los preiuicios patrióticos y de raza, cuya exaltación es la consecuencia más funesta de toda guerra por ser, al mismo tiempo, el preludio de una guerra más.

> Por insoportables que sean los males de la paz burguesa, la guerra burguesa no hace sino agravarlos considerablemente; añádase a esto el fortalecimiento de la autoridad, tanto civil como militar y el creciente abatimiento físico y moral del pueb lo, y se comprenderá que si nosotros abominamos de la guerra no es por amor a la paz burguesa, sino porque estamos firmemente convencidos de que cada día de guerra es una jornada que perdemos en nuestra penosa marcha hacia la sociedad

#### Festival pro presos Promete ser un acontecimiento el gran

festival que se está organizando para el dla 29 del corriente.

Por no incurrir en posibles rectificaciones, no detallamos los muchos atractivos que integrarán el programa. Sólo anticiparemos que han ofrecido su concurso los más valiosos elementos de esta capital.

#### Pequeñeces demócratas

Un compañero y amigo mio se quejaba estos dias del poco caballeresco y algo coactivo procedimiento que usan las autoridades militares francesas en el desempeño de la revisión e inspección de la correspondencia en las administraciones

-Mis padres-me decian-me pedian revolucionarios más arriscados hallarán en desde allí un consejo, una orientación, sobre la forma en que debian disponer de sus humildes economías. La opinión qué yo emitía en mi contestación, de conformidad con mis principios antimilitaristas. antiestatales y humanistas, se oponía a la cooperación al empréstito nacional emitido recientemente por el gobierno francés, y los cagatintas «a kepis» de la administración, no han encontrado nada más practico que interceptar mi carta y arro-

iarla a la papelera. Poco radical debió parecerles a los burócratas militarizados tachar el pasage «censurable», cuando optaron por el escamoteo de la carta en la que iba adjunta una fotografia.

—Si no es más liberal, el procedimiento es ai menos más disimulado. Se habrá

perdido la carta... Por el interés patrio, es permitido violentar y perturbar las relaciones íntimas de padres a hijos o de hijos a padres. Es laudable soplar la contestación de un hijo, portantisimo y de carácter económico y

puramente familiar. -¿Cuánto os paga la patria por vuestros servicios y vuestro celo, lacayos republicanizados?. ¡Cuánto mejor estariais en las trincheras e primera línea, que no en vuestras ma-

drigueras emboscados!...

#### Movimiento anarquista Nuevos grupos

Con el nombre de «Cerebro y Fuerza» nos hemos constituído en grupo unos cuantos jóvenes amantes del ideal ácrata. Lo que nos proponemos realizar es defender a todos los que viven tras las rejas carcelarias, víctimas propiciatorias de una sociedad agonizante; contribuir con todas nuestras fuerzas al sostenimiento de nuestra prensa, y propagar por todos los medios que estén a nuestro alcance la pureza sublimidad de nuestras justas aspiraciones. ¿Lo conseguiremos? El tiempo se encargará de demostrario.

l'odos los que deseen relacionarse con este grupo, podrán hacerlo a la siguiente dirección: Francisco González, Centro Obrero Instructivo de Arahal (Sevilla). La dirección del grupo «Los Reivindicadores del siglo XX, es: Manuel Gutiérrez Ruiz, calle Miraflores, número 54, Arahal

En Arahal ha quedado constituído un Grugo pro prensa, el que se encargará ie tener toda cuanta prensa, libros y folletos sean necesarios para la propaganda de las ideas regeneradoras de la Humanidad. A contar desde el primero de enero,

redacciones suspender la que ahora envian a los paqueteros. Si al publicarse esta nota éstos adeudasen alguna cantidad, deberán comunicarlo

toda la prensa que aqui se reciba correrá

a cargo del grupo. Para ello deberán las

gnorantes de que ese período anterior al a este grupo, que él saldará las deudas Asimismo si hubiese algún saldo a favor de los mismos, también será para este grupo. Para la liquidación, deberán comunicarlo por carta a la dirección que se cita y envien sólo la que pedimos. Lo mismo iarán con las suscripciones que envían al

Centro Obrero Instructivo.

Nota de la prensa que débese enviar: TIERRA Y LIBERTAD, un paquete; Reivindicación, idem; La Voz del Campesino. idem; La Voz del Cantero, idem; Solidaridad Obrera, medio paquete; Unión Obrera, de Las Palmas de la Gran Canaria, medio paquete; Pluma Roja, un paquete Regeneración, de Méjico, un paquete; Cul-tura Obrera, de Nueva York, medio pa-Además, todos cuantos periódicos anar-

quistas y sindicalistas de lengua castellana se publiquen en España y América, deberán enviarnos un ejemplar de muestra, para escojer aquellos que más se adapten a nuestro modo de pensar, pues nuestro propósito no es otro que el de dar vida a a prensa libertaria. Todo deberán mandarlo a nombre de

mero 16, Arahal (Sevilla). ¡Salud, proletariado del mundo!—El rupo «Pro prensa». Con el nombre de Juventud Acrata, se

ha constituído en ésta un grupo de jóve-

Manuel Giménez Hinojosa, Carmona, nú-

nes, los cuales, con todo el entusiasmo que es necesario para ello, propagaremos los ideales de acracia en los pueblos donde no exista grupo de nuestras ideas, por medio de mitins, folletos y hojas de pro-Al consrituirnos, maddamos un abrazo todos aquellos que sufren los rihores de

sociedad actual. La correspondencia se dirigirá a nombre de Alfonso Gómez, Mercaders, 25, 1.ª Bar-

#### Maremágnum

Si algún compañero sabe el paradero del ompañero Jesús Aranguren, de Vitoria, que en el mes de septiembre se hallaba en Barcelona trabajando en su oficio de barnizador, y que fué a dicha capital expulsado de Tarbes rancia) agradecería me lo comunicaran a la asuntos de familia que tanto a él como a mi nos interesan.

Dirigirse a las señas que siguen: Juan Aran-guren, Autonomía, 10, 5.º, derecha, San Se-

El compañero Domingo Pérez, de Riotinto, desea saber la dirección de Francisco Torres.

El compañero Eusebio Baena, de El Rubio, desea saber si La Voz del Campesino ha recibido desde el mes de agosto hasta la fecha dos giros postales de 3 pesetas cada uno, pues

no ha tenido contestación. También desea el mismo compañero que El orvenir del Obrero, de Mahón, le mande un Diccionario de seis tomos a peseta cada uno. y 6 pesetas de folletos, y que liquide la cuenta

anterior y esta.

Los compañeros del Ferrol que tomaban la prensa anarquista y sindicalista al compañer ópez Bouza, pueden recogérsela al compañe-

ro Miguel D'Lom. Próximamente se pondrá a la venta un folle to titulado «La Higiene en la alimentación y por ésta la salud de la humanidad». Los pedidos al autor, M. Arcusa Pastor, ca Unión, 8, 4.º. A paqueteros y corresponsa-

les se les hará el 30 por 100 de descuento. No

se servirán pedidos que no vayan acompaña-ñados de su importe. Su precio 10 céntimos.

Manuel Peiró Andreu, que salió de España para América hace dos años y meses, se halla actualmente en el Paraguay y desea saber no ticias de su padre Pedro Peiro, de Pamplona a quien no pudo escribir por habersele tenido entre los esclavos de los verbales de los capi taiistas de Brasil, Paraguay y Argentina, durante dos años. Escapó por fin y pudo salvar-se y hoy avisa a los españoles que en américa

hay también esclavitud como en Africa. Dirección: Manuel P, Andreu, calle Ayolas, esquina Jejui, Asunción, Paraguay, Sud Amé-

El compañero José Barberá desearía que Francisco Prieto, de Azuaga, le devolviera el drama ti ulado «Lágrimas», para representarlo en el Ateneo Racionalista de Sans. Es urgentísimo. Dirección, al mismo, en dicho Ateneo calle Vallespir, 12, Barcelona (Sans).

La Comisión organizadora del mitin pro presos celebrado en Sevilla el día 26 de diciembro próximo pasado, ha presentado la siguiento

nota de gastos e ingresos: Ingresos. — Entre varios compañeros y en varias reuniones, 9'45 pesetas; Pedro Ballina, 0'50; Juan José Maldonado, 0'45; Fernando Balve, 0'25; Antonio Martin, 0'25; Francisco Guerrero, 0'50; Grupos: «Espartaco», 2; «Los Precisos», 1'50; «Juventud Anarquista», 1; «Las Aves», 0'75; «Hacia La Internacional», 0'25; «Los Sin Nombre», 2; «Juventud que Despierta», del Campillo, 3; «Los Deseosos», de idem, Sobrante del mitin de propaganda societaa, 3'10.—Total, 27 pesetas.

Gastos. - Correspondencia, 065; Anuncio

en el Cine Vigil, 0'60; papel y sobres, 0'20; pago del local, 10; una póliza, 1; dos sellos de goma, 0'60; Seis mil manifiestos, 27.— Total, 40'05 pesetas.

# Está ya en venta el ALMANAQUE DE "TIERRA Y LIBERTAD" PARA EL AÑO 1916 Precio: UNA peseta

Como se ve, los gastos importan 13'05 pe-setas más que los ingresos, cantidad que ha sido sacada del fondo destinado al Centro de **Estudios Sociales.** 

A la salida del mitin se colocó una bandeja, recaudandose 1890 pesetas que ser in destinadas a aliviar en algo la situación de los que tuvieron la desgracia de caer bajo el yugo de gobiernos tiranos y despóticos.

Sebastián Méndez Merino, desea ponerse en comunicación directa con compañeros que residan en América, ya sea en Buenos Aires, Estados Unidos o Cuba, por lo que necesita le manden su dirección a su nombre, calle Estrella, 10, Villanueva del Arzobispo, Jaen (Es-

#### Avisos a periódicos

El Látigo del Carrero mandará una suscripción a Francisco Peña, República Argentina, provincia de Mendoza, San Martín, Estación de Chapanay.

Ideal, de Valladolid, mandará una suscripción a Manuel Muñoz, Gravina, 7, Minas de Riotinto, y La Voz del Cantero le rebajará 25 ejemplares que mandará a Juan Gallego, calle Tolosa, 45, Riotinto-Valle.

Compañero B. Impaciente por no recibir ninguna noticia tuya. No escribas a las señas que te di. Escribe al otro compañero.-B.

Tene mos "Vida Anarquista" a la venta ANSELNÓ LORENZO al precio de una pe-

seta, este libro, segundo volumen de la BI-BLIOTECA de TIERRA Y LIBERTAD. Pidiendo más de 5 ejemplares se hace el 25 por 100 de descuento.

#### **Donativos**

	Pesetas
Aigües Mortes.—José Navarro	. 0450
Alicante.—José Pagan	. 500
Arahal.—Grupo «Pro presa»	
Riotinto.—Manuel Muñoz	
EcijaRafael Herrera, 0'25; Cándid	0
Calderón, 0°25	
Astorga.—Máximo Cuervo	. 2'45
BarcelonaVilaseca, 1, Riera, 0'20	
B. Amoros, 0'20; Alfredo Gómez	
0'25; Lanau, 1; F. Raventós, 2.	
El Rubio.—José Caraver, 0'20; J. Ló	
pez, 0'50; Antonio Rodriguez, 0'25	
Antonio Barca, 9'20	
Tarrasa.—Grupo «Luz». Descuento de	•
-	. 1600
almanaques	
Palafrugell.—José Beya	
, managem jeet aryan	
Atyumometri Bundani in a marina	. 0'45
Utiel.—Gregorio Marsal	. 0'45
Castellón. — Manuel Martínez	. 023
Total	. 23'65
10	. 50 00

#### Libros y Folletos

Tenemos para la venta los siguientes, que pueden adquirirse en esta administración y cuyo precio se detalla a continuación.

Primero de Mayo, boceto dramático en un acto, por Pedro Gori 0'10 Aspecto social de la lucho contra la tuberculosis, por el Dr. Queralto La Anarquia ante los tribunales, por Pedro Gori.

Entre campesinos, por E. Malatesta. El Abogado del Obrero, por J. Sanchez Rosa

La politica de la Internacional, por Bakounine

¿Por qué somos anarquistas? La Peste Religiosa, por J. Most La Ley y la Autoridad, por Kropotkine. El Proletariado y la Humanidad libre, por A. Lorenzo

Feminismo, por M. Costa Iscar ¿Dónde está Dios? por M. Rey El Cancionero Libertario.

Fundamento y principales tendencias del anarquismo contemporáneo, por Anselmo Lorenzo

Por la enseñanza, por Higinio Noja Algo sobre feminismo, por idem ; Catecismo de la Doctrina Humana, por

J. Famades. (Su precio 3 pesetas). Semilla societaria, por idem 0.10 El Vidente, por idem La sociedad futura, por idem 0.25 Fósforo cerebral, por idem. 0.10 Las grandes Obras de la Civilización,

por Ricardo Mella 0.15 El Ideal Anarquista, por idem. 0.25 El Trabajo Nocturno, males que acarrea, por J. Hucha

Numero extraordinario dedicado a Anselmo Lorenzo. 0.40 Arlequin el Salvaje (comedia) 0.20 Almanaque de Tierra y Libertad 0.10 El Idolo patria

La guerra que viene, por F. Delaisi. A los corresponsales y paqueteros, se hace el 30 por 100 de descuento.

#### Correspondencia

Tampa.--P. M. Recibimos por conducto de la Escuela Moderna 25 pesetas por paquetes. Pagado el 248.

Aigues Mortes.—J. N. Id. 4'50; almanaques 4 v donativos 0'50. La suscripción igual, aumentando el franqueo.

Coruña.-S. A. Id. 25; pera almanaques 7 y paquetes 18. Pagado el 285. Conformes con liquidación de almanaques.

Santander.—E. C. Id. 2 por suscripción. Géneve.-A. B. Id. 1'50 por id.

Ablaña.-J. A. F. Id. 1575; para presos 3; Federación Cántabro Galaica 2; para Libertad 1; Solidaridad Obrera 1; La Voz del Obrero 1; Reivindicación 0'40; paquetes tuyos 3, y de Quijano 4'35.

Cantillana. - A. C. Id. 16; para Acción Libertaria 4; almanaques 6 y paquetes 6. Pagado

Caldas de Malavella.-N. P. Id. 5'50; almanaques 3; presos 0'50 y suscripción de C. y tuya, 2.

Boo.-V. R. Id. 1 para almanaque. Aimadén.-P. M. Id. 6 por paquetes. Pagado el 286.

Arahal.-G. »Pro prensa», Id. 16; para Solidaridad Obrera (por paquetes de los grupos «Cerebro y Fuerza» y «Los Reivindicadores del siglo XX.) 6; La Voz del Cantero (de A. Gómez), 3'75; donativos 2; presos 2, y paquetes de A. Gómez 2.25.

Riotinto.-M. M. Id. 13'75; para La Voz del Obrero 1; Solidartdad Obrera (donativo 2 y paquetes 1) 3; La Voz del Cantero 2'75; donativo 2 y paquetes 5. Pagado el 284, quedan a tu favor 0'50.

Gerona.—B. A. Id. 2'55; almanaques, 2 y paquetes, 0'55.

Palma.-J. A. Id. 3 por almanaques.

Ecija.-R. H. Id. 12'50; donativo, 0'50 y paquetes (del G. Germinal 2 y tuyos 10), 12. El G. «Germinal» tiene pagado el 280 y tú *0<sup>c</sup>10* el 285.

Algeciras.—A. D. Id. 9; para Acción Libertaria, 2; Solidaridad Obrera, 2 y paquetes 5. Pagado el 280.

Sestao.-L. S. J. Id. 4; para el preso de Vigo 0'10 1 y almanaques 3. 0.10

1'50

0.10

0.10

0.10

0.10

0.10

Bujalance.- J. G. Id. 12; para Acción Libertaria (de B. Mellado) 3; Reivindicación (de J. Torres) 1; La Voz del Cantero 2, y extraordi-

Navas de Tolosa.-M. V. Id. 6; libro, 2; almanaques, 2'25, y paquetes, 1'75.

Astorga.-M. C. Id. 7'45; folletos, 2; donativo, 2'45, y paquetes, 3. Pagado el 285. Se envian todos los paquetes.

El Rubio.-J. L. Id. 13'15; almanaques, 4; libros, 3; donativos, 1'15, y paquetes, 5. Paga-

do el 283. Torrefarrera. - A. A. Id. 1 per suscripción. Igualada.-J. F. Id. 9'40; presos, 0'40, y pa-

San Pedro de Tarrasa. - A. S. Id. 2 por suscripción.

Santa Bárbara.-J. B. Id. 1'50 por almana-

Philadelphia.-C. de E. S. Id. 15 para id. E Hispano-Americano» está agotado.

La Linea.-F. N. Id. 7'20; donativo, 1'20, y

paquetes, 6. Pagado el 288, sobra 1 peseta. Palafrugell.-J. B. Id. 17'50; donativo, 2; presos, 1; folletos, 0.50, y paquetes, 14. Pagado el 295.

Ayamonte.-B. P. Id. 1'50; folleto, 0'50; presos, 0'50, y donativo, 0'50.

Rus.-F. P. Id. 20; presos de Cenicero (de la Sociedad de Canena, 5, y de la de Rus, 5) 10; libros, 5, y paquetes, 5. Pagado el 288.

Antequera. - A. B. Id. 3 por suscripción. Pagado hasta marzo. Arahal.—A. G. Id. 3'60 por retratos.

Santander.-F. F. Id. 2'75; libros, 1'75, y sus-

Morón.—G. «Los hijos de Acracia». Id. 6'45; para *El Porvenir del Obrero* (de Fermin Durán), 0'45, y paquetes, 6.

Utiel.-G. M. Id. 1945; para La Voz del Cantero (suscripciones de L. R., de Casas Utiel, 1; F. S., id. 1, y P. L., 1'20), 3'20; Solidaridad Obrera, 6'45; almanaques, 4'50; folletos, 0.65; donativo, 0.45; retratos, 1.20; presos, 1, y suscripción, 2.

Inca.—A. B. Id. 5 por almanaques. Badajoz.—L. M. Id. 7'40; libros, 2'20; La Voz del Cantero, 1'50 La Voz del Campesino, 2'20, y paquetes, 1'50. No podemos hacer otra cosa con las cantidades que recibimos para otros periódicos que abonarlas. Lo demás no nos afecta ni tenemos tiempo para ello.

Aznalcóllar.-R. G. Id. 7; folletos, 2, y pa\_ quetes, 5. Pagado el 288, sobran, 0'30. Cádiz. - A. A. Id. 7 por paquetes. Pagado

el 283. Sama.-O. M. Id. 30 por paquetes. Pagado el 283.

Murcia.-F. S. Id. 6 por id. Id. el 283. La Carolina.—R. D. Id. 10 por id. Id. el 287. Sevilla.-F. G. Id. 50. ¿Para qué son? San Feliu de Llobregat.-F. C. Id. 8'50 por

paquetes.-Pagado el 286. Palma del Rio.-F. L. Id. 4, que abonamos por paquetes.

La Zarza.-I. V. Id. 1'05 por suscripción. Castellon.-M. M. Id. 1'25; donativo, 0'25, y suscripción, 1.

Cement.-B. F. Id. 62'50 distribuídas en esta De Manuel Rodríguez, 20; para presos, 4;

una suscripción por un año a esa, y una íd. a Manzaneda, y paquetes, 16. De Angel Pereira, 5; un libro 1, y suscripción

por un año a Cerezal, 4.

De Manuel Suaz, por un año de suscrip-

De Martin Pérez, 15; libros, 5, y suscripción por un año a esa y otra a Manzaneda, 10.

De Angel López, 8'75; libros, 2'75, y suscrip-

#### Para presos, 2.50, y el resto para libros. Balance del número 286

**INGRESOS** Por paquetes . . . . . 494'60 Donativos . . . . . . .

31'90 Venta.....

Total. . . 557'10

GASTUS Déficit del número 285. 579'40 Impresión del número 286. Franqueo. Por hacer el correo . . . . 2'25

RESUMEN

Suman los gastos. . . . . . 909490 Suman los ingresos . . . Déficit para el número 287. . . 352'80

Imprenta GERMINAL, Ronda San Pablo, 36.

#### Publicaciones de LA ESCUELA MODERNA

## Casa Editorial fundada por Francisco Ferrer Guardia

Por la Administración de TIERRA Y LIBERTAD, mediante pago anticipado, se servirán las siguientes obras

ENCUADERNADAS: A 2 PESETAS Las Aventuras de Nono, por Grave, traducción de A. Lorenza.

El Niño y el Adolescente, por Michel Petit. Preludios de la Lucha, por Pí y Arsuaga. Sembrando Flores, por F. Urales. Primer Manuscrito (correspondencia escolar y

dictados). Origen del Cristianismo, por Malvert. Aritmétics Elemental, por Palasí. Elementos de Aritmética, dos tomos, 4 pesetas. Resumen de la Historia de España, por Nicolás

Estévanez. Compendio de Historia Universal, por Clemencia Jaquinet, tres tomos, 6 ptas. Nociones de Idioma Francés, por L. Bonnard.

Geografia Física, por O. de Buen, prefacio de E. Reelus. Pequeña Historia Natural, por O. de Buen, dos

tomos, 4 pesetas.
Mineralogía, por O. de Buen.
Petrografía y Vida actual de la Tierra, por O. de Buen. Edades de la Tierra, por O. de Buen.

Nociones sobre las Primeras Edades de la Huma

nociones sobre las Frimeras Edades de la Huma nidad, por G Engerrand, Evolución Super Orgánica (La Naturaleza y el Problema Social), por E. Lluria, Humanidad del Porvenir, por E. Lluria, Psicología Etnica, por Cb. Letorneau, traducción de A. Lorenzo. 4 tomos, 8 ptas. La Substancia Universal, por A. Bloch y Paraí Javal, traducción de A. Lorenzo. Tierra Libra. (quento) por J. Grava, traducción

Tierra Libre, (cuento) por J. Grave, traducción de A. Lorenzo. La Escuela Nueva, por J. F. Elslander, traducción de A. Lorenzo Hacia la Unión Libre, por A. Naquet, traducción

República Francesa y Vaticanismo o La Política Beligiosa en Francia, por André Mater, traducción de C. Litrán.

La Evolución de los Mundos; por M. J. Nergal, traducción de C. Litrán. Historia de la Tierra, por Ch. Souerwein, traducción de C. Litrán El Origen de la Vida, por J. M. Pargame, tra-

ducción de C. Litrán.
La Evolución de los Seres Vivientes, por E. Ruben y V. Laverne, traducción de C. Litrán. La Escuela Moderna, por F. Ferrer Guardia. Cómo se forma una inteligencia, por el Dr. Tou louse, traducción de C. Litrán,

EN CARTONÉ: A 1'50 PESETAS Tierra Libre (cuento), por J. Grave. Epítome de Gramática Española, por Palasí. El Niño y el Adolescente, por Michel Petit.

EN CARTONÉ: A 1 PESETA

Cartilla, primer libro de lectura.

EN RÚSTICA: A 1 PESETA El Niño y el Adolescente, por Michel Petit. Preludios de la Lucha, por F. Pí y Arsuaga. Origen del Cristianismo, por Malvert. Humanidad del Porvenir, por E. Lluria. Las Clases Sociales, por C. Malato, traducción de A. Lorenzo.

Floreal, drama social en 3 actos, por J. P. Ch don, traducción de A. Lorenzo.

Tierra Libre, por Grave, trad. de A. Lorenzo. El Infierno del Soldado, por Jean de la Hire, tra-ducción de Soledad Gustavo.

En Anarquía, por Camille Pert, versión espahola y prefacio, por A. Lorenzo.

Cómo haremos la Revolución, por E. Pataud y E. Pouget, prefacio de P. Kropotkine, traducción de A. Lorenzo, dos tomos, 2 pesetas.

#### A VARIOS PRECIOS

Pellicer Paraire, 0'75. Génesis y Evolución de la Moral, por C. Letor-

La Moral Anarquista, por P. Kropotkine, tra-ducción de A. Cruz, 0°25.

En el Café, por E. Malatesta, trad. de A. L. Rodrigo, 0'25.

En Guerre, idilio, por C. Malato, traducción de A. Lorenzo, 0'40.

A B C Sindicalista, folleto de propaganda societaria, por J. Ivetot, 0'15. La Mujer y la Revolución, por F. Stackelberg, 0'15.

encuadernada con tapas especiales, 120 pesetas uno. Tomos sueltos, 20 ptas. Por cuadernos a

#### POSTALES

Postal Pax, por F. Sagristá, tricomía, 0'15. Postal del Monumento a Ferrer en Bruselas, 0'10, RETRATOS

Kropotkine, 0'60. Josquin Costa, 0'60. Anselmo Lorenzo, 0'60. Fermin Salvoches, 0'60 Francisco Pi y Margal, 0'60.

potkine.—Terminada esta publicación importantísima, puede adquirirse lujosamente en-cuadernada por el precio de 25 pesetas, o por cuadernos a 0'50 de pta. La obra consta de 38 cuadernos.

El Catecismo de la Ciencia (Lo que la Ciencia nos enseña), por Edmund, en cartoné, 1'50. Evolución Proletaria, obra póstuma de A. Lorenzo. Un preciosa tomo con el retrato del autor,

Las Razas Humanas, por Engerrand, 1.50.

Estudio Crítico-biográfico de Anselmo Lorenzo, por F. Tarrida del Mármol, 0.25.

¡Dios! por Francisco Suñer y Capdevila, 0.25

La Pedagogía de Francisco Ferrer, por el Doctor Antich, 0.50.

Próximamente se publicarán: La Iniciación sexal, por G. M. Bessede, traducy actualidad.

SECUNDO VOLUMEN DE

## Proletariado Militante

: : CONTINUACIÓN DE LA : ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE LOS TRABAJADORES EN ESPAÑA, POR ANSELMO LORENZO

MEMORIAS DE UN INTERNACIONAL

que se abrirá el domingo 9 de septiembre. De esta manera podrán les delegados de La Internacional dirigirse de un Congreso al otro sin pérdida de tiempo.

»La Federación Regional Española, nos ha trasmitido los

1.º Medios para realizar lo más pronto posible la acción revolucionaria socialista y estudio de esos medios (proposición de la Federación Comarcal de Castilla la Nueva) Una vez triunfante el proletariado de un país, necesi-

dad absoluta de poner en juego todos los recursos y medios de que se disponga para llevar la chispa revolucionaria a los demás países (proposición de la Federación Comarcal de Aragón). »Sólo nos falta shora participaros una buena noticis: un número regular de secciones existentes en Francia, se han consti-

»A tenor del artículo 11 de los Estatutos generales, es a este Congreso a quien corresponde resolver sobre esta petición por lo que haréis bien en dar a vuestro delegado las instrucciones

»Recibid, compañeros, nuestro saludo fraternal,

»El decretario corresponsal, L. Pindy.

»Suiza, 6 de julio de 1876.»

La Comisión federal publicó la siguiente Circular n.º 12, reservada, dirigida a las Comisiones y Federaciones locales acer-Congreso de Gante:

nes locales. — En les primeros días del próximo septiembre tendrá lugar en Verviers (Bélgica) la inauguración del IX Con-greso de nuestra grande Asociación.

»1 Medios para llevar a cabo y a la mayor brevedad posible la acción revolucionario socialista y estudio de los mismos.

2 Conseguido el triunfo del proletariado en un país, nece-

sidad de realizarlo en los demás paises.

(Bélgica), el Congreso socialista Universal, cuya orden del día ha sido publicada en la Memoria de la delegación española al VIII Congreso general, que obra en poder de las Comisiones y

»La Conferencia comarcal catalana, que acaba de celebrar-se, compuesta de 22 delegados de las Federaciones y Comisiones, en vista de la importancia de dichos Congresos y considerando que es de suma utilidad que la Federación Española tenga la mayor, representación posible, ha resuelto que vayan dos delegados y ha facultado a estos para que nombren otro de la re gión belga; y teniendo en cuenta que para poder hacerlo no basta la cuota que hasta ahora se venía pagendo para los gastos de delegación, ha acordado el pago de 2 reales por federado.

envisr delegación, se apresura a ponerlo en conocimiento de ellas para cuanto antes emitan la cuota de 2 reales, a fin de que sea posible enviar la delegación mencionada y qui nuestra Federación regional pueda tomar parte en los dos Congresos de la manera que a todos nos interesa,

de su amor a la gran causa de la emancipación del prole-»Esta circular se remite directamente a las Federaciones locales dando cuenta de ella a las Comisiones comarcales.

»Salud, Aparquía y Colectivismo.—La Comisión Federal. España, 15 de julio de 1877.» Inserto integra la hoja de los acuerdos de las Conferencias de 1877, tanto por lo que tiene de documento histórico repre-sentativo de la mentalidad proletaria en aquella época, como en demostración del poder concecido a la Comisión federal encargada de organizar y dirigir una huelga general para las ocho horas, de prescindir de las Comisiones comarcales y entenderse a su antojo con las Federaciones locales y de conv car un Congreso extraordinario con caracter revolucionario cuando lo juz Asociación Internacional de los Trabaj dores.—Federación regional española. — Acuerdos que resultan

aprobados en las Conferencias ordinarias de 1877 »1—Línea de conducta que conviene seguir en vista de las cupstancias.

número 9 de la Comisión federal, fecha 27 de mayo de 1877. | >3—Suspensión del metálico y demás valores fiduciarios como 2 Las Federaciones locales harán toda la propaganda y trabajos posibles con objeto de tener preparados los ánimos s presentar en la ocasión que se juzgue más propicia una huelga general de todos los oficios, cuyo objeto será reducir a ocho las horas de trabajo, quedando encargada la Comisión federal de hacer los trabajos y dar las instrucciones que juzgue convenien

43 La Comisión federal nombrará los delegados que juzgue convenientes para el fomento de la propaganda y organización

>4 Se recomienda eficazmente a todas las Federaciones lo cales y diferentes Comisiones activen todo lo posible los traba-

»Para poder, no sólo hacer práctico, sino facilitar el acuerdo del párrafo 3 de la anterior resolubión, se ha acordado: a Los gastos de viaje de los delegados corren a cargo de

la Comisión federal. »b Los gastos de manutención y alojamiento corren a car go de las Federaciones locales que recor an éstos, pudiendo su-fragarlo, ya en metálico, ya proporcionando al delegado aloja-

miento y comida »c Cada Federación local señalará al delegado los días que tenga que permanecer en la población.

haya Federación local, corren a cargo de la Comisión federal. se Los delegados vienen obligados a propagar los princi-pios de nuestra Federación regional y la línea de conducta por ella adoptada en las Conferencias, a desvanecer las cuestiones personal s que puedan existir en el seno de las Federaciones, rocomendando muchísimo la necesidad y conveniencia de alejar de entre nosotros esas pequeñas rencillas de amor propio que redu dan siempre en perjuicio de la Asociación, y a cumplir lus instrucciones de la Comisión federal, dando cuenta de sus

trabajos a la misma. »Se abstuvirron las Federaciones de Sabadell y Sans.

>2-Revisión de Estatutes.-Artículo transitorio. »a La Comisión federal se entenderá directamente con las

»b Las Federaciones locales satisfarán directamente sus cuotas a la Comisión federal, y esta abonará a cada Comisión comarcal la cuota que le correspon te a razón de 3 céntimos de peseta por mes y por federado de su comarca. »c Las Comisiones comarcales harán las veces de Comisio-

nes de agrupación, quedando estas suspendidas

ésta las veces de Comisión comarcal. se Todo lo comprendido en los Estatutos contrario a este articulo queda suspendido.

»d En la comarca donde resida la Comisión federal hará

signos de cambio.

»Las Conferencias han acordado pasar al orden del día, declarando haber oido con gusto la lectura del dictamen que con este tema ha remitido la Federación zaragozana.

-Conveniencia de que la menor partida sea de 500 hombres.

>5—Constitución de una caja regional de propaganda.

1 Queda acordada la constitución de una caja regional de 2 Esta caja se formará con los fondos que la Comisión fe-

dos, secciones y federaciones. »Para hacer práctica la realización de estos donativos, el Comité de cada sección, siempre que se reuna la misma, asf como los días de recaudación, recorderá a los socios que esta suscripción está abierta y recomendará la importancia y conve-niencia de contribuir cada uno con lo que pueda.

»Se abstuvo la federación de Sabadell ∍6-Mandato de la delegación española IX Congreso general

y al socialista universal.

ción regional española. >2 Que como línea de conducta para llegar a la Revolución social sostendrá la agitación insurreccional de hecho y de pro-

paganda y la separación de los partidos burgueses. ∍3 La delegación, aunque sea necesario detenerse uno o más dias, tomará copia de los acuerdos de ambos Congresos para

»Se abstavo la Federación de Sabadell,

7—Revisión de cuentas de la Comisión federal.

Bañolas. ∍8 - Conducta observada por la Comisión federal,

»Fueron nombrados los compañeros J. G. V. y T. G. M., con autorización de nombrar otro de la Región belga.

»Fueron aprobados.—La Comarca de Andalucía del E. no

ha tomado acuerdo por carecer de datos.

Total. 909'90

Gastos menudos . . . .

Botiquín Escolar, por A. Martínez Vargas, 0'50. Análisis de la Cuestión de la Vida, por Antonio-

O'15.
Ferrer, páginas para la Historia, 0'20.
La Confederación General del Trabajo en Francia, por E. Pouget, 0'30.
El Hombre y la Tierra, por Eliseo Reclus, traducida por A. Lorenzo y revisada por O. de Buen. Consta de seis tomos. Precio de la obra anomadernada con tanas canaciales. 120 pesetas

Ferrer, en busto y de cuerpo entero,  $50 \times 32$ ,

OBRAS NUEVAS

La Gran Revolución, (1789 1793) por Pedro Kro-

La politica y los obreros, T. Herreros

Congreso el lunes 3 de septiembre, se verifique su spertura tres días antes, a fin de que su clausura coincida mejor con la fecha de apertura del Congreso Universal de Socialistas en Gante,

dos temas siguientes, para ser incluídos en el orden del día del Congreso:

Federación Regional Francesa y nos piden en carta fechada el 1.º de junio último su entrada a este título en La In-

necesarias acerca de este asunto.

ca de la celebración del lX Congreso de La Internacional y del La Comisión Federal a las Comisiones y Federacio-

»Los temas publicados por la Oficina Federal para su orden del día son los siguientes:

»El primero ha sido propuesto por la Comarca de Castilla la Nueva y el segundo por la de Aragón. »También el día 9 do septiembre se inaugurará en Gante

»Esta Comisión Federal, en vista de lo apremiante del tiem-po y creyendo que todas las Federaciones estarán de acuerdo en

»Se pone en conocimiento de las Comisiones y Federaciones la grata noticia de que han sido puestos en libertad 5 compañeros que hace mucho tiempo sufrían los rigores de la cárcel en

»1 Perseverar en la línea de conducta acordada por las Conferencias de 1875 y 76, así como la señal da en la circular

jos de organización y propaganda que exigen los acuerdos de as Conferencias.

Los gustos de los delegados a las toculidades donde no

Federaciones locales en todos los asuntos y unestiones que orea

»La Conferencia de Castilla la Nueva ha votado en contre del párrafo c. Se abstuvo la Federación local de Sabadell.

deral pueda destinar a ella, con la cuota que percibían las Co-misiones da agrupación local y con los donativos de los asocia-

»1 Que la delegación al IX Congreso general y al socialista universal sostenga los principios sustentados por la Federa-

ponerlos inmediatamente en conocimiento de las Federaciones

»También han sido aprobadas, — Se abstuvo el delegado de

»También ha sido aprobada. >9-Nombramiento de la delegación española al IX Congreso general y al socialista universal.

\*10-Acuerdos del VIII Congreso general.

tes sobre este particular.